

PROYECTO DE DECLARACIÓN

La Honorable Cámara de Diputados

DECLARA

Su profundo pesar por la muerte del expresidente y ex senador de la República de Chile, Sebastián Piñera Echeñique, expresa su consternación y solidaridad con su familia y amigos, así como su profunda congoja con el pueblo y las autoridades chilenas.

Cofirmantes:

Ritondo, Cristian.
Lospennato, Silvia.
Giudici, Silvana.
Vidal, María Eugenia
Arabia, Damián.
Rodríguez Machado, Laura.
Ajmechet, Sabrina.
Romero, Ana Clara.
Vásquez, Patricia.
Fernández Molero, Daiana.
Sotolano, María.
Milman, Gerardo.
Stefani, Héctor Antonio.
Figueroa Casas, Germana.

FUNDAMENTOS

Sr. Presidente.

Sebastián Piñera Echenique nació en la localidad de Santiago de Chile el 1º de diciembre de 1949, y encontró la muerte en Lago Ranco el 6 de febrero de 2024.

Fue un destacado doctor en economía, empresario y político independiente, que presidió en dos oportunidades el país, entre el 11 de marzo de 2010 al 11 de marzo de 2014, y entre el 11 de marzo de 2018 al 11 de marzo de 2022. Fue, además, senador de la República. Tal como lo destaca la reseña biográfica del Honorable Senado de Chile, era hijo de Magdalena Echenique Rozas y de José Piñera Carvallo, militante este último del Partido Demócrata Cristiano, embajador en Bélgica (1965-1966) y embajador ante la Organización de las Naciones Unidas (1966-1970) durante el gobierno del presidente Eduardo Frei Montalva. Proveniente de una familia de altos cargos en la diplomacia y la política, Piñera Echenique estaba casado con Cecilia Morel Montes, orientadora familiar y juvenil del Instituto Carlos Casanueva y Licenciada en Familia y Relaciones Humanas de la Universidad Mayor, así como directora de la fundación Mujer Emprende. Tuvieron cuatro hijos: Magdalena, Cecilia, Sebastián y Cristóbal.

Además de su rica historia familiar, Piñera Echenique tuvo una vida personal destacada y meritoria desde muy joven. Cursó sus estudios primarios y secundarios en Santiago, en el Colegio Verbo Divino, entre los años 1955 y 1964. En 1965 continuó con su instrucción en el colegio Saint Boniface, en Bruselas, regresando al Verbo Divino en 1967. Posteriormente estudió economía en la Pontificia Universidad Católica de Chile. En 1971 recibió el título de ingeniero comercial y fue distinguido con el premio Raúl al mejor alumno de su promoción. En 1973 continuó sus estudios de posgrado en la Universidad de Harvard, en los Estados Unidos de América, obteniendo el doctorado tres años más tarde. Entre 1971 y 1998 fue docente en la cátedra de Economía de la Universidad de Chile, en la Universidad Adolfo Ibáñez, y en la Pontificia Universidad Católica de Chile, así como profesor de Teoría Política Económica en el Instituto de Economía de la Universidad de Chile y de la Escuela de Negocios de Valparaíso.

Durante esos mismos años fue consultor del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y consultor del Banco Mundial. Además, trabajó para la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en el proyecto sobre "Pobreza en América Latina", y dirigió un estudio sobre las cuentas nacionales por encargo de Richard Musgrave, especialista en Hacienda Pública. Posteriormente integró el Comité Editorial de los Cuadernos de Economía del Instituto de la Universidad Católica. Fue, además, un empresario activo y exitoso. Inició su carrera como miembro de Ingeniería Financiera y Comercial Ltda. (Infincó), empresa de asesorías financieras y evaluación de proyectos, y

expandió luego sus actividades a muy diversos campos: el mercado inmobiliario (Constructora Toltén, Las Américas S.A. y Aconcagua), el financiero (Banco de Talca, Citicorp Chile, Bancard S.A. y Fincard S.A. la mayor emisora de tarjetas de crédito de Chile), Editorial Los Andes S.A.; la empresa de correos Postal Market; Apple – Chile; generadora eléctrica Colbún, Compañía Sudamericana de Vapores.

En 1994 compró el 16% de la aerolínea Lan Chile, que con posterioridad se denominaría LAN Airlines y se transformaría en la empresa aeronáutica líder de la región. Oficializada su precandidatura a presidente en 2009, entregó la gestión de su participación en sociedades anónimas abiertas a cuatro administradoras de fondos de inversiones y carteras de terceros: una suerte de fideicomiso ciego voluntario que le implicó la renuncia a intervenir en la administración o gestión de sus bienes. A partir de allí llevó su nutrida experiencia y valores al ámbito de la política, construyendo un camino virtuoso que lo llevaría dos veces a la Presidencia de Chile.

En el plebiscito del 5 de octubre de 1988 hizo pública su opción por el NO, contraria a la permanencia del régimen militar de Augusto Pinochet Ugarte en el poder. Al año siguiente, para las elecciones de diciembre de 1989, se presentó como candidato independiente a senador por la Región Metropolitana, ganando la banca. Tras su elección, ingresó a Renovación Nacional (RN). En 1992 presentó su candidatura para las elecciones presidenciales de 1993 en representación de RN, pero la declinó con posterioridad. En 2001 fue electo presidente de RN y en 2004 volvió a ser elegido precandidato presidencial. Si bien no ganó las elecciones, obtuvo el 46,50% de las preferencias de los votantes en segunda ronda electoral, quedando en segundo lugar. En las elecciones presidenciales del 13 de diciembre de 2009 se presentó como candidato por la Coalición por el Cambio, integrada por varios partidos (UDI, RN y Chile Primero), obteniendo el 44,05% de los votos, imponiéndose sobre otros tres candidatos. En segunda vuelta derrotó con 51,60% de los votos a Eduardo Frei Ruiz-Table, asumiendo la Presidencia de Chile el 11 de marzo de 2010.

Posteriormente, en la elección del 19 de noviembre de 2017 volvió a presentarse como candidato, volviendo a ser electo en segunda vuelta, con el 54,57% de los votos, y accediendo a su segunda presidencia. Sebastián Piñera fue el primer presidente después de veinte años de gobiernos de la Concertación de Partidos por la Democracia. En su primer gobierno enfrentó desastres naturales que lo llevaron a desarrollar un plan de reconstrucción de viviendas e infraestructura pública. A ello se sumaron accidentes mineros, conflictos territoriales con los mapuches, protestas de movimientos sociales, entre otros grandes desafíos que sorteó con el aplomo de un estadista. En materia educativa su gobierno fue sumamente activo, pudiendo citarse en forma ejemplificativa el

Programa Liceos Bicentenarios, a través del cual logró inaugurar sesenta liceos de excelencia en las capitales regionales del país y en otras comunas. Además, triplicó las becas para la educación superior y creó un sistema de financiamiento gratuito desde el

Nivel Medio Menor. También sostuvo una política de salud proactiva, inaugurando veintisiete nuevos hospitales durante su primera presidencia.

En materia de seguridad pública aumentó en más de ocho mil el número de carabineros, logrando reducir el índice de víctimas de la delincuencia del 33,6% al 24,8%. Desde el punto de vista económico, su primera presidencia logró un crecimiento anual promedio de 5,3%, creando más de 1.000.000 nuevos empleos.

Su política exterior fue de apertura comercial al mundo, alcanzando entonces Chile nuevos tratados de libre comercio (TLC) con Malasia, Vietnam, Hong Kong, Tailandia, entre otros; así como la profundización del TLC con la República Popular China y la Unión Europea. En 2011 fue uno de los actores clave para la creación de la denominada Alianza del Pacífico, en la que participaron además de Chile, México, Colombia y Perú, resultando su primer presidente pro tempore.

Durante su segunda presidencia, fijó cinco ejes prioritarios: volver a crecer, crear empleos y mejorar sueldos; llevar a cabo cambios profundos en materia de salud, mejorando la calidad y el acceso; mejorar la calidad de la educación de niños, jóvenes y trabajadores; hacer retroceder la delincuencia, el narcotráfico y terrorismo; y asegurar un mejor trato a los adultos mayores.

El 11 de marzo de 2022 entregó la Presidencia de la República a Gabriel Boric Font. Finalizada, dedicó la última etapa de su vida a mejorar la vida de los chilenos y aportar su grano de arena a la gobernanza global.

Lamentablemente, el destino le asestó un golpe moral al estrellarse el helicóptero que piloteaba sobre el cielo de la comuna de Lago Ranco, en la Región de Los Ríos, privando a Chile, a Sudamérica y al mundo de un estadista y un líder político de indudables experiencia y magnitud.

Por todo lo expuesto Señor Presidente, solicito a mis pares el acompañamiento para la aprobación del presente proyecto de declaración.

Fernando Iglesias
Diputado Nacional